

LA PAZ DE MURCIA.



PRECIOS DE SUSCRICION.

En Murcia 2 pts. al mes y 6 el trimestre; lo mismo fuera de la capital.—En Ultramar y el extranjero, 12 pts.

DIARIO LIBERAL

Y DE INTERESES MATERIALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

ORGANO DEL PARTIDO CONSTITUCIONAL DE LA PROVINCIA.

CONDICIONES DE SUSCRICION.

Los pagos son adelantados.—No se admiten se-
ños.—Las suscripciones empiezan los dias 1.º ó 16
y terminan con los trimestres naturales.

UN NUMERO DEL DIA 10 CTMOS. DE PESETA; ATRASADO 20.

OFICINAS: CALLE DE ZOCO, NUM. 5.

PARIS, D. C. A. SAAYBORA, RUE TAITBOUT, 55.

LA PAZ DE MURCIA.

«Leemos en «La Prensa»:

«No hace muchos dias nos hemos ocupado del retraimiento y anatematizándolo en principio, no hemos podido dejar de aconsejarlo a nuestros amigos como lógica y natural consecuencia del anárquico período que atravesamos, y decimos anárquico, porque cuando se menosprecia la ley, se desconoce el derecho y se humilla la justicia, no hay mas justicia, mas ley y mas derecho, que la arbitrariedad de unas masas que han sabido con sus exigencias imponerse y dominar al Poder constituido.

A pesar de nuestras observaciones, conformes en un todo con las de los demás colegas del partido constitucional, que inspirados en la oposición de nuestros mas caracterizados jefes han aconsejado la conveniencia del retraimiento, parece no faltar algunas personalidades que diciéndose pertenecer a nuestro partido y estar identificados con su conducta, se aprestan a la lucha en los comicios.

Los jefes del partido constitucional se encuentran fugitivos ó exiliados; antes de los sucesos del 23 en que fué pisoteada la legalidad manifestaron el propósito firme de no ir a las urnas; después era del todo imposible que revocasen su primer acuerdo, por razones que no pueden pasar desapercibidas al mas íntimo en política, así es que los que hoy sacan a plaza sus candidaturas, no pueden hacerlo con el carácter de representantes del partido constitucional, porque este, leal y fiel a sus jefes, sigue la línea trazada por aquellos.

El gobierno tiene necesidad aun a costa de una tolerancia, que pudiéramos muy bien llamar proteccion, de que los conservadores renegán a la próxima Asamblea, y si alguno aprovechando esta circunstancia trata de venir diputado, no será como representante del partido constitucional, porque esto sería COMPRAR LA DESHONRA POR MEDIO DE UNA INDIGNIDAD.»

Estamos conformes con nuestro colega y correligionario.

Rogamos por tercera vez a nuestro apreciable colega «El Noticiero», que ha tenido y tiene la inapreciable ventaja de tener abiertas hasta en las altas horas de la noche las puertas del gobierno civil y del despacho de los gobernadores, nos diga que cumplimiento tiene una disposición de 2 de abril, referente a tramitación de expedientes ó informes de oficio, pues sabemos de uno pedido hace mucho, muchísimo tiempo, el cual aun no ha llegado a nuestra noticia se haya dado.

«El Gobierno» declara que si algunos de nuestros amigos, los conservadores de la revolucion, fuesen elegidos diputados, no tomarán asiento en las Cortes.

«El Noticiero» nos llama hidrófobos, impertinentes, intencionados, nimios y nos recordamos cuantas cosas mas.

Nosotros a cambio de esos epítetos no le dedicamos otros que los de estimado, apreciable y querido.

El público que juzgue, como quiere nuestro colega.

Segun «La Iberia», el partido moderado publicará su manifiesto proclamando el retraimiento y declarando que si a algun individuo de su partido fuese elegido diputado y tomase asiento en las Constituyentes, no tendrá la representación de él ni sus declaraciones otro carácter que el de puramente personal.

Sin duda el Sr. Agustí tendrá ofrecido al «Noticiero» cuando con tanta fruición nos dice, por mas que nosotros no lo hayamos negado ni nos interesa, que tiene asegurada dicha señoría su elección en Játiva. Nos tiene sin cuidado ese asunto, estimadísimo colega.

Dice «La Correspondencia de España»: «Los constitucionales han acordado el retraimiento absoluto en las próximas elecciones, habiendo escrito algunos que tenían asegurada su elección retirando sus candidaturas. También los moderados siguen igual conducta, como lo prueba una carta del conde de Terana, retirándose de la lucha. El retraimiento, pues, es completo en todos los partidos, y únicamente se apresta a vencer sin dificultad el republicano.»

Nuestro amigo y compañero en la prensa, D. Manuel María Santa Ana, propietario de «La Correspondencia de España», ha tenido el acerbo dolor de perder a su anciana madre, fallecida en Sevilla el 6 del actual.

Unimos nuestra voz a los que tratan de consolarle en tan aflictiva situación.

«Leemos en «La Prensa»:

«Segun «La Correspondencia», los periódicos y cartas recibidos de Murcia aseguran que la candidatura de D. Manuel Gomez Marin, secretario general del ministerio de Ultramar, para diputado por el distrito de Lorca, ha sido aceptada unánimemente por todos los republicanos de aquella localidad.

Nosotros preguntamos: ¿Sr. Gomez Marin se presenta como candidato federal? ¿Se ha desradicalizado? ¿Contéstennos «La Discusión» y «La Igualdad» que deben saberlo.

Tenemos mucha curiosidad por saber si se ha transformado el organismo radical recalcitrante de este señor y por qué medio; si por la infusión de sangre federal, lo cual resolvería un gran problema en medicina, ó por el método mas conocido de la succion.»

«El Justiciero», periódico federal, dice refiriéndose al alto cargo que ha obtenido el Sr. Matra, director de «La Igualdad»:

«Reciba nuestros plácemes al agraciado director; pero... a la verdad, nosotros habíamos creído que la redaccion de «La Igualdad», segun confesion propia, no admitiría destino alguno.»

De la interinidad que atravesamos podría haber salido, segun «El Pueblo», una república modelo, admiracion de propios y extraños, envidia del mundo; ahora solo es posible esperar, si no hay en el gobierno la fuerza de la dictadura sensata y en las Cortes el sentimiento de la patria sobreponiéndose a todo, la inestabilidad, la confusión, la anarquía, el caos.

«Leemos en «El Garbanzo»:

«No se confirma la noticia de que el señor ministro de Hacienda haya salido el día 3 por las calles pidiendo para la cruz de mayo.

Esas son voces esparcidas por los que juegan al alza.

¿Qué gentes!

FIGURINES DE ÚLTIMA MODA.

De orador: El Sr. Carceles.
De ministros: El Sr. Pierrad.
De hombres de orden: Mr. Rabó.
De comedias: «El rosario de la Aurora.»
De galán joven: El Sr. Rivero.
De estética: El talego rojo, con visera.

(Se continuará.)

Dicen que Fernando el Católico ha salido de Trieste.

¡Ya decía yo que ese rey andaba escondido por estar complicado en lo de la plaza de Toros!

Las obras de la nueva plaza de Toros avanzan con rapidez.

Hombre, y ahora que está ese edificio en proyecto, ¿no podría hacerse de modo que tuviera salidas estratégicas?

Porque mire V. que si tienen que volver a defenderlos los radicales!

En Cartagena es esperada la compañía de zarzuela de nuestro teatro. Nosotros tenemos entendido que en terminándose el abono se suspenden las funciones.

También es esperada allá la compañía gimnástica de Mma. Garnier para cuando concluya las funciones que ha de dar aquí.

Segun una carta que publica «El Peninsular» de Valencia lo mismo que hicieron el año 23 los realistas por mandato del gobierno absoluto es lo que han hecho los republicanos de hoy, esto es, derribar la lápida de la constitucion.

A las 8 de la mañana del día 11 saldrá de Barcelona el vapor Genil en direccion de Sevilla y haciendo los escalas de costumbre en los puertos del litoral.

Ayer tarde se verificó en la iglesia de Sta. Eulalia el entierro de la Sra. D.ª Josefa Carrasco de Selgas, madre del distinguido literato murciano D. José Selgas. Reciba su apreciable familia la expresión mas sincera de nuestro sentimiento por el dolor que experimenta.

Anoche alcanzó un regular desempeño la preciosa zarzuela *El Dominó Azul*. La Sra. Rivas y Srta. Leyda fueron justamente aplaudidas en el dueto del tercer acto, tambien la segunda lo fué en la romanza del primero y el Sr. Garcia en la de tenor del segundo. Los señores Rodriguez y Sala estuvieron bien en sus respectivos papeles.

Sobre los sucesos de Valencia encontramos en «El Peninsular» del día 8 los siguientes detalles:

Sr. Director de El Peninsular:

Muy señor mío: anoche, a las doce, me retiraba a mi casa y observé varios grupos en la acera de la Virgen de los Desamparados, y atraído por la curiosidad, acerqueme y vi con sorpresa, y hasta con sentimiento, que estaban presenciando el derribo de la lápida de la Constitución, y al verla caer hecha pedazos á impulsos de la piqueta demolidora, aplaudian aquellos grupos, y aun se dió algun viva á la república federal; entre los grupos habia cuatro ó cinco municipales.

Recuerdo que en el año 23 hicieron lo mismo los realistas con aquella otra lápida de la Constitución; ¡la misma satisfacción y la misma algazara al verla caer hecha pedazos por mandato del gobierno absoluto!

¿Quién creería que los mismos que se llaman liberales habian de ser émulos de los defensores de la inquisicion, derribando la lápida de una constitucion que tantos lagos de sangre ha costado y una guerra civil de siete años!

¿Qué aberración, qué locuras y qué exageraciones!

Maldadísima impresion ha causado este acto violento, porque si se queria sustituir con otra lápida dedicada á la república, nadie mas que el ayuntamiento esta autorizado para cambiar los nombres de las plazas y calles, y aquella lápida pudiera haberse conservado como un recuerdo histórico, porque al fin y al cabo esa Constitución la hemos defendido todos los liberales, y por ella hemos sacrificado nuestras vidas é intereses.

Los autores de tan censurable atentado podian haber solicitado del ayuntamiento republicano la sustitucion de la lápida por la de la república, pero nunca jamás hacer pedazos lo que á su colocacion motivara una funcion solemne cívica, en la que formó toda la milicia nacional, aquella milicia que tanto laureles conquistó en Chiva y Cheste al frente del enemigo.

¿Qué afán de imitar lo malo!

Huego a V., Sr. Director, se sirva dar publicidad a estos renglones de un

Suscriptor y veterano de la libertad.

«Las Provincias» publica en su última hora las siguientes líneas:

«Anoche á las diez, un hombre encaramado en una escalera de mano, arrancaba a golpe de piqueta la lápida que dá nombre á la plaza de la Constitución. Bajo de ella se habia fijado un cartel con esta inscripción: «Paza de la República federal del año 1873.» Un grupo de unos veinte hombres presenciaba el derribo y manifestaba a un sugeto revestido de cierto carácter de autoridad, el derecho que asistia al pueblo para practicar aquel acto.»

De la alocucion del Sr. Gobernador de Valencia tomamos los siguientes párrafos: «Valencianos: Los sucesos ocurridos en las altas horas de la noche del día de ayer y primeras de la madrugada de hoy, han dado á conocer que la reaccion ha elegido este privilegiado suelo para tender sus redes á los incautos, que, impacientes por ver planteadas ciertas reformas, se convierten sin saberlo en instrumentos liberticidas, asediando el mas rudo golpe á la causa de la república.

Algunos grupos, sobre las once y media, comenzaron a sobrevantar los ánimos derribando la lápida de la Constitución que habia en la plaza del mismo nombre, y poco después fueron apareciendo gentes desconocidas armadas, no tardando en presentarse algunos voluntarios llamados por agentes de dudosa significacion, que invocaban el sagrado nombre de la república.

Difundióse la alarma con la voz de que algunas fuerzas de los reunidos con las armas en la mano, sin haber obtenido autorización competente, se habian apoderado de la iglesia parroquial de los Santos Juanes; que otros grupos habian establecido cantinelas en la plaza del Mercado, y que circulaba la consigna de que se cargasen los fusiles y se llevaran municiones.

Tomadas las mas perentorias precauciones y reunida con mi autoridad la del

señor alcalde, algunos concejales y comandantes de la benemérita milicia republicana, bastó comunicar instrucciones á la guardia de prevencion establecida en la Casa Lonja, y que se trasladasen al sitio del desorden algunos comandantes para que persiguieran á los reunidos acerca del deber que tenían de retirarse, y en caso necesario les ordenasen el cumplimiento de la misma obligacion en nombre de la ley, por orden del gobernador y del alcalde, para que en seguida cesase todo peligro á la voz amigable de tan dignos jefes, sin que hubiese necesidad de emplear ningun rigor.

Los propios comandantes, así como el que mandaba dicha fuerza de prevencion y toda ella, se han hecho acreedores al aprecio público y á los plácemes de los amantes de la causa republicana, habiendo sabido emplear á la vez la prudencia y la energia, y cortar en su origen un exceso cuya trascendencia acaso hubiera podido ser grave.»

Esta noche se verificará el beneficio del director de escuela y primer actor de Romea D. Nicolás Rodriguez. La funcion empieza a las 8 y es casi monstruo, pues consta de la zarzuela nueva *El carbonero de Subiza*, en un acto en tres cuadros, parodia de *El molinero*; de la pieza *A pluma y á pelo*; de la zarzuela de costumbres de nuestra huerta *Un hallazgo á tiempo*, desempeñada por aficionados del Circulo, y de la zarzuela *La noche de Cuchuga*. El aprecio que el público demuestra al Sr. Rodriguez y al variado de la funcion hacen poder augurar una gran concurrencia.

Mientras que Fabra comunicaba la derrota de Dorregaray, de aqui salia precipitadamente toda la fuerza del ejército y carabineros, con destino para el Norte segun se decía; el ministro de la Guerra volvia hacia dicho punto, y segun «El Imparcial» dice, después de manifestar que tenia una carta de Estella con pormenores del combate sostenido por las columnas Castañón y Navarro contra las facciones de Oñe y Dorregaray, de los que resultaban datos desfavorables para nuestras armas, parece que comprobados sus detalles con los oficiales, se confirmaba que las tropas sufrieron un descalabro el día 5 por la tarde en las cercanías de Estella donde se hallan las citadas facciones.

Mucho sentimos tener que dejar en duda ó algo mas la noticia del Sr. Fabra.

Apesar del arreglo habido entre los señores Novillas y Pierrad, la conducta del último no tendrá completa sancion cuando en vez de encargarse otra vez de la interinidad del ministerio de la Guerra se da esta al presidente del poder ejecutivo, durante la ausencia del Sr. Novillas. ¿Qué dirá á esto «El Obrero?»

Otro bajon de la Bolsa anunció ayer «El Noticiero»; ya no llega á 17 el valor del consolidado. ¿Qué indica esto, ministerial colega?

Segun «La Armonia» la activa empresa del jardin del Buen Retiro ha contratado á la Sra. Rivas, Srta. Leyda y Sr. Sala.

La única fuerza que guarnecía la plaza de Cartagena, que era un batallon de Leon, abandonó aquella ciudad ayer en direccion de Madrid.

En Cieza está autorizado para el cobro de nuestras suscripciones y déudas atrasadas D. José Moreno Pifera, con el cual podrán entenderse cuantos quieran suscribirse ó hacer alguna reclamacion.

Segun «El Noticiero» el Sr. Ortega y Frias, candidato para este gobierno civil, es querido amigo suyo. Podia haberse casado nuestro colega de este aviso, pues aunque el elegido viniera de Rusia nadie dudaría que tuviera con él amistades antiguas.

Hoy empiezan las elecciones: el Sr. Soler ha reusado luchar en el segundo distrito segun «El Noticiero», el Sr. Mezó en el de Cieza y el Sr. Soriano en Murcia. Por este último distrito se presenta el Sr. Llanos. Por el de Yecla sigue siendo candidato el profesor-secretario de la escuela normal y diputado provincial de la permanencia Sr. Perez Guillen, el cual

ahora como antes no hace caso de incapacidades ni incompatibilidades.

La direccion general de contribuciones ha dispuesto que deje de exigirse el recargo de 6 por 100 de demora en el impuesto sobre sueldos, siempre que el impuesto no llegue a la unidad monetaria la peseta.

El capitán general interino de este distrito, Sr. Arraiza, ha derogado el orden que dió el Sr. Velarde, de que fueran abandonadas por sus moradores las masas de la vecina provincia de Castellón y tapiadas las puertas y ventanas de aquellas viviendas.

La Direccion general de rentas ha escitado el celo de las administraciones económicas para que procuran evitar por los medios que sean mas oportunos el abuso que se comete por los estancieros bajo el nombre de rescogido de cigarros, a pesar de las terminantes ordenes que sobre este asunto se han dado, y en perjuicio de la generalidad de los consumidores, proponiéndose castigar á los que faltan á lo mandado sin contemplacion alguna.

El señor ministro de Hacienda, desoso de evitar las confusiones que lleva consigo los distintos sistemas monetarios hoy en circulación, se propone, en vista del expediente instruido y de las dictámenes de la junta consultiva del ramo, preparar un proyecto de ley para la refundicion total de la moneda.

Con el título de *Descentralizacion Universal ó el Puerto Vascongado aplicado á todas las provincias*, acaba de publicar un examen comparativo de las instituciones vascongadas, suizas y americanas, D. Julian Arrese.

Esta obra explica por vez primera, al alcance de todos, la constitucion política del pueblo vascongado, adaptable á todas las formas de gobierno, presentando un sistema práctico para establecer la federacion dentro de la unidad nacional.

El autor demuestra con gran copia de datos é ilustraciones, en estilo claro y sencillo, pero lleno de lógica y profundo convencimiento, que las tres provincias hermanas, son tres repúblicas federales, purificadas en el crisol de los siglos; tres autonomías libres en su gobierno interior, rejidas por constituciones especiales, y las presenta, bajo este punto de vista, como modelos que imitar para las demás provincias españolas.

La democracia vasconga, desconocida generalmente en el resto de España, ha obtenido el raro privilegio de merecer elogios á la vez de absolutistas y republicanos distinguidos, como los señores Castelar y Orense.

No podemos detenidamente analizar el notable trabajo del Sr. Arrese; pero creemos que ayudará á resolver, en el presente período histórico, cuestiones políticas y sociales de no escasa importancia.

Destinado el libro exclusivamente á la propaganda local, el precio de venta es el preciso para cubrir gastos de tirada.

Forma un tomo en 8.º mayor, de 288 páginas, es correcta y empuerta impresión, y se halla de venta al precio de dos pesetas en el establecimiento de LA PAZ.

ACADEMIA PREPARATORIA para carreras especiales bajo la direccion del licenciado M. Tomás Rizo. Clases especiales para Aduanas y Telégrafos con práctica. Val de S. Juan, 45. P.—26—18

LA REPUBLICA.—Véase el anuncio

ULTIMA HORA.

DESPACHO TELEGRÁFICO del servicio particular de LA PAZ.

Madrid 10, á las 10'35 m.

Parece que está autorizado ya el decreto del anticipo de la contribucion.

Se dice que el gobierno contestará á la protesta de la comision permanente de la Asamblea.

Cártes.

LEVANTAMIENTO CARLISTA.

MINISTERIO DE LA GUERRA.

Extracto de los despachos telegraficos recibidos en este ministerio hasta la madrugada de hoy.

CATALUÑA. El coronel Tomass... con la columna que manda del regimiento de Burgos, batió anteayer en el bosque de Pubilla, término de Grabalosa, a las facciones de Nasrat y Miret, con las que iban el titulado infante Don Alfonso y su esposa, causando en dos horas que duró el fuego 65 muertos y heridos, un gran número de heridos, 18 prisioneros y varias acémilas despenadas, como han muerto muchos de los enemigos a la primera descarga que les hizo la columna, por hallarse al borde de un precipicio. También se les han cogido acémilas, municiones y prendas de uniforme. Las tropas no han sufrido más que seis heridos, siéndolo todo uno de ellos, de gravedad.

Los batallones 2.º y 3.º de la diputación de Barcelona han desalojado la facción de sus posiciones en el día de ayer cerca de Castellorral, causando muchas bajas, y teniendo ellos, por su parte solo dos muertos y dos heridos.

PROVINCIA VASCONGADAS. Las fuerzas de la columna Navarro, al mando del coronel Castañon, han llegado ayer a Pamplona para municionarse y salir otra vez a campaña.

El comandante Solís batió ayer en Alonsotegi la partida de cabecilla Santurtugi, causando un muerto, varios heridos y tres prisioneros armados, siendo uno de ellos el citado cabecilla que también se halla herido. Las tropas no han tenido baja alguna.

BASOS. Las facciones de los cabecillas Cecilio del Campo y Bonifacio Gomez han sido batidas y dispersadas completamente por la columna de Ramales, habiéndoles causado 20 muertos y 27 prisioneros, entre los que se encuentran los dos citados cabecillas y varios oficiales. Además se les han cogido 11 caballos.

La Correspondencia.

Desgraciadamente se ha confirmado oficialmente, y por más de un conducto, la derrota de la columna del coronel Navarro, que ayer nos resistimos a creer. Ha habido más de 200 bajas entre muertos, heridos y prisioneros. Entre estos se halla el jefe de la columna, un comandante del regimiento de Sevilla y un capitán de ingenieros. Los carlistas, además, se han quedado con un cañón y con la cureña de pró. Parece que el regimiento de Sevilla y un batallón de cazadores que formaban la columna han sufrido bastante. De 56 parece que acienden los prisioneros de la columna Navarro, habiéndose perdido dos cañones, municiones y algunas armas. Según noticias telegráficas de referencia, Navarro fue sorprendido de noche en un desfiladero entre Abarzuza y Erail.

El Diario Español.

Las noticias que ayer circularon de haber tenido lugar en Navarra un encuentro en que ha tocado a la parte a las tropas, y que desmentaba los amigos del Gobierno, ha adquirido hoy la consistencia de parecer exacta.

Cartas de Estella, de Pamplona y de otros puntos, confirman la noticia y según hemos oído, se ha recibido en Madrid una circular de abdicación del gobernador de Navarra, en que dice lo verdad de lo ocurrido.

No creemos prudente publicar los pormenores que hemos escuchado, por que pueden ser exagerados por las que se repitan por infinitos conductos.

Daremos algunos pormenores fundados en la versión más generalizada.

La acción tuvo lugar a una legua y media de Estella, sosteniéndose un vívido fuego por una y otra parte que duró seis horas, y terminó por una carga general a la bayoneta dirigida por Dorregaray y que las tropas del ejército muy inferiores en número, no pudieron resistir.

El resultado ha sido, además de muchos muertos y heridos de ambos lados, el haber quedado prisionero el coronel Navarro, que era uno de los jefes de la columna, el segundo comandante del batallón de Sevilla, un teniente coronel de ingenieros y otros muchos soldados, quedando el resto de la columna que ha entrado en Estella bastante lastimado.

Parece también que de cuatro cañones que la columna llevaba, uno quedó en poder de los facciosos, y los otros tres clavados ó inutilizados.

Hasta aquí lo que ha llegado a nuestros oídos.

El Gobierno está en el deber de publicar las noticias que tenga para evitar que circulen falsas, tal vez inexactas.

El Tiempo.

Desgraciadamente parece confirmarse el descalabro sufrido por la columna del coronel Navarro, aunque no en la proporción que en los primeros momentos se dijo. El hecho es, según hemos oído referir, que esta columna

iba marchando y le torpenció la noche... Los carlistas cogieron prisioneros al coronel Navarro, al teniente coronel del regimiento de Sevilla, a un capitán de ingenieros y 40 soldados más, con cinco mulos y un cañón.

De los dos batallones dispersos de la mencionada columna que se refugiaron en Estella, al día siguiente, el uno se incorporó a la columna de Castañon y el otro a la de Fernandez Cavada.

Esta noche salen con el general Novillas para el Norte el brigadier señor Portia y el coronel Elias.

El ejército del Norte se ha mandado reforzar con ocho batallones: tres de la división de Aragón, uno de la de Cartagena, dos de la de Andalucía, uno de la de Galicia y el de Mendigorría.

Todas estas fuerzas han recibido ya órdenes de emprender la marcha.

Para restablecer las comunicaciones entre Pamplona y Estella se trabaja hoy activamente.

Mil doscientos hombres contaba la columna del coronel Navarro, batida por Dorregaray y Ollo el día último.

Esta noche sale de Madrid para las provincias del Norte el batallón cazadores de Mendigorría, y de mañana a pasado lo verificarán los dos batallones de francos denominados de Novillas y de Pierrad. El pago de los liberos de estos dos últimos correrá a cargo de la diputación foral.

También el regimiento de caballería de Alhambra salió en breve para Zaragoza a donde ha sido designado.

La Independencia Española.

«La noticia del día es triste y funesta. La victoria anunciada desde Pamplona sobre las facciones al mando de Dorregaray, resulta ser una derrota; un verdadero desastre.»

Dos columnas, la de Costa y la de Navarro, han sido destruidas cerca de Estella por las fuerzas del indicado cabecilla, quedando en poder de los carlistas 700 prisioneros, entre ellos uno de los jefes de las columnas y dos piezas de artillería.

Así se dice públicamente, con referencia a telegramas oficiales, y así debe ser por cuanto esta noche sale con dirección a Navarra el general Novillas, llevando una columna compuesta del batallón cazadores de Mendigorría, los dos de voluntarios francos reciente mente organizados, otro de federales y alguna otra fuerza.

El hecho a que nos referimos ha causado gran sensación y es de indudable importancia.

La Bolsa ha tenido hoy una nueva baja a consecuencia del desastre de Estella.

Por razones que ayer espusimos, no publicamos la carta siguiente. Ella es plica la verdad de lo que ha ocurrido en la acción de Abarzuza ó Erail.

Dice así:

Señor Director de El Popular.

Estella 5 de Mayo de 1873.

Muy señor mío: son las siete de la tarde y hace ya seis horas que no cesa de oírse un fuego de fusilería y cañón horroroso como a dos horas de esta población; no se ha tenido noticia alguna de la acción empeñada con tanto arroyo, hasta esta hora que acababan de llegar unos 100 soldados de la columna del coronel Castañon, dispersos a la desbandada, sin armas en su mayor parte, con las noticias más tristes de la derrota que han sufrido las dos columnas de Castañon y Navarro, que no han podido resistir al empuje de la bayoneta de los batallones navarros, con Dorregaray a la cabeza; pues según la relación de los dispersos, les han cogido los carlistas toda la artillería (cuatro cañones), brigada, equipajes y demás comido, haciéndoles infinidad de muertos y heridos, no pudiendo detallar el número de prisioneros que han debido caer en poder de los carlistas, en atención a la completa dispersión de las dos columnas, sabiendo solamente que algunos 200 dispersos se han refugiado en Abarzuza y algunos otros en Arizaba, que probablemente también han debido caer en poder de los carlistas, por cuanto en sus mismas cañones les habrán obligado a rendirse. La acción principió entre los pueblos de Echavarrí y Erail y concluyó en Estella con la derrota más grande del siglo.

Puede y dar publicidad, con la seguridad más completa, de esta comunicación, quedando a sus órdenes su más antiguo suscriptor,

M. A.

El Impercial.

El día 6 llegó a Torrela el cabecilla igneio de tres compañías carlistas, saliendo después con 200 infantes y 16 caballos para Fontubi, donde cobró las contribuciones y rompió el bando hecho pu blicar por el general Velarde.

Los voluntarios de Navarrete,

Fuenmayor y Cenicero (Logroño), a cuyo frente marchaban los diputados provinciales Amusco y Basarau, han regresado a sus casas, después de convenecerse de que la facción Perula ha repasado el Ebro.

—Leemos en un colega de Reus: «El ejército carlista, los carlistas, con D. Alfonso y su doña Blanca, permanecieron casi todo el día en Fontubi. Desde la casa de campo llamada La Zorra, que está situada en el punto mas elevado de aquellos agrestes montes, con unos cerros mataban el tiempo contemplando el llano del Panadés y sus poblaciones, tomando tranquila posesión de ellas, con la vista sin duda para que no se les tache de exigentes.»

Al caer de la tarde, entraron en San Quintín de Mediona, donde pensaban pernoctar, sin que sepamos si la columna que aquella tarde salió de Villafraanca contrarió sus propósitos.»

—Además del desgraciado encuentro de Erail, habíabase anoche de un suceso ocurrido cerca de la frontera de Francia, que afectaba una gravedad más moral que material para nuestras tropas.

LA ACCIÓN DE ERAUL.

El comandante militar del fuerte de San Adrián participó hace tres días al jefe de la plaza de Estella, a las cuatro de la tarde que «hacia la venta de Zumbells se oía un nutrido fuego de cañón y de fusil.»

El comandante de San Adrián se refería al encuentro de nuestras tropas con las facciones de Ollo y Dorregaray, y así lo transmitió al Gobierno el comandante militar de Estella.

Resulta, pues, que el combate del valle de Erail empezó en pleno día y no de noche como pretenden ayer algunos periódicos.

Los dispersos de nuestras tropas que se acogieron a Estella, Abarzuza y demás pueblos inmediatos al lugar del encuentro, llegaron a dichos puntos ya muy entrada la noche, a la desbandada, sin armas y en un estado de espanto indescriptible.

Resulta también por consiguiente que el combate duró algunas horas, y que si en su comienzo pudo ser y fué en efecto una sorpresa, después adquirió las proporciones de una verdadera batalla bravamente sostenida por ambas partes.

Las tropas que sostuvieron el choque no han debido ser solamente las mandadas por el coronel Navarro, sino también las que componen la columna del coronel Castañon: primero, porque consta oficialmente que operaban en combinación marchando hacia el mismo punto; segundo, porque los fugitivos llegados a Estella manifestaban hallarse reunidas las dos columnas, según noticias privadas; y tercero, porque un telegrama oficial que en otro lugar publicamos, anuncia la entrada de Castañon con los restos de la columna Navarro en Pamplona, lo que permite suponer fundadamente que ambas columnas formaban una sola al verificarse el encuentro.

Sentadas estas precisas aclaraciones y haciendo constar que los ministeriales aseguran que el Gobierno hasta ayer por la mañana no tuvo conocimiento exacto del suceso, vamos a dar a la ligera las distintas versiones que anoche circulaban respecto a la llamada sorpresa de Erail, que difieren un tanto ó que amplian detalles a los que en otro lugar publicamos.

Con referencia a palabras del mismo presidente del Poder ejecutivo, parece que en el desastre referido hubo unos 60 prisioneros y hasta 170 bajas entre muertos, heridos y dispersos.

La columna se componía de unos 1.400 hombres de todas las armas, pues además de los batallones de Asturias y Barbastro y de una sección de artillería, iba asimismo una compañía de ingenieros, esto suponiendo que se trata solo de la columna Navarro.

Los carlistas afirman que los prisioneros son mas de 300, entre ellos 21 jefes y oficiales, a mas de haber quedado en poder de la facción cuatro piezas de artillería. Si esto fuese cierto, quedaria comprobada la presencia de las dos columnas en el lugar del combate. Los ministeriales dicen que solo se han apoderado los carlistas de una pieza y que otra ha quedado inutilizada.

Entre los prisioneros consta oficialmente que se encuentran el coronel Navarro, el teniente coronel Martínez y un comandante de ingenieros cuyo nombre no se conoce todavía; hay otros varios heridos.

El combate, según una persona que asegura estar bien informada, se verificó de la manera siguiente: Entró la columna en el desfiladero que forma el puerto de Erail, pasó sin dificultad la vanguardia, y cuando ya se había internado en aquel terreno el grueso de la columna, recibió aquella una terrible descarga, que se repitió sucesivamente, de frente y por ambos flancos.

La sorpresa de la vanguardia, que desde luego quedó copada, se comunicó al resto de la columna que, poniéndose en retirada primero y en precipitada fuga después, no obstante los desesperados esfuerzos de los oficiales, no resistió

ya a la carga de la bayoneta dada por las fuerzas carlistas.

Otra versión supone que la columna quedó literalmente encerrada en el desfiladero, donde se sostuvo todo el tiempo posible hasta entrada la noche, momento que fué la señal de la dispersión de los que lograron eludir el círculo en que se hallaban encerrados.

Fundándose en esta última suposición, dicen los carlistas que la facción se ha apoderado de 900 fusiles.

Estos son los pormenores que se refieren anoche sobre el encuentro de Erail. Suponemos que ya hoy se recibirán correspondencias que restablezcan por completo la verdad de tan grave suceso.

El coronel Castañon llegó a Pamplona con los restos de las columnas que sostuvieron el desgraciado encuentro del puerto de Erail.

La Verdad.

«Se dice que en la acción de Lesaca cuatro compañías republicanas se vieron obligadas a penetrar en Francia, empujadas por nuestras tropas. Otra parte de las fuerzas republicanas se dice que se arrojó al Vidasso, en donde perecieron algunos soldados y sus oficiales.»

—En la derrota que en el puerto de Erail han sufrido las tropas republicanas, han perdido éstas 400 hombres entre muertos, heridos y prisioneros, y cuatro piezas de artillería.

Estos datos, que nos suministra persona autorizada, confirman las noticias de nuestro corresponsal de Estella y las de otros de diferentes puntos, cuyas cartas publicaremos mañana.

A consecuencia de esta derrota un pánico horrible y difícil de describir se ha apoderado de todos los liberales.

En los círculos políticos no se hablaba de otra cosa. La Bolsa ha bajado hasta el punto de haberse cotizado el 3 por 100 a 16 80 y aun a precios más bajo.

La derrota de Erail ha consternado al Gobierno. Esta noche sale para el Norte toda la fuerza del ejército disponible, y el frente de ella el general Novillas.

Suponemos que este se hallará satisfecho de los buenos resultados de su plan estratégico.

La Esperanza.

«Las noticias del teatro de la guerra ha absorvido hoy por completo la atención pública.»

El gobernador de Pamplona ha publicado un Boletín extraordinario dando cuenta de la acción entre Navarro y el general Dorregaray. Parece que está preso el jefe de la columna Sr. Navarro, un teniente coronel y un comandante de ingenieros.

Se dan otros detalles importantes, como el haber caído en poder de los carlistas algunos cañones y multitud de prisioneros, de cuyas noticias no queremos hacernos cargo hasta ver lo que dicen los periódicos de hoy.

Novillas sale esta noche con el batallón de cazadores de Mendigorría, ingenieros y un batallón de francos de Pierrad.

El Gobierno.

«Las columnas de nuestras tropas que tomaron parte en esta acción fueron las de los Sres. Navarro y Castañon, fuertes de 1.200 hombres. De la columna de éste último jefe eran los soldados fugitivos a que nos referimos, los cuales dieron tristísimos detalles de la acción empeñada.»

Según estos soldados, que fueron aumentando durante la noche y cuyo número se hizo ascender a 200 ó 300, todos sin armas ni municiones, los batallones navarros, con Dorregaray a la cabeza, atacaron a la bayoneta a nuestras fuerzas, produciéndose la mayor confusión.

Añaden estos soldados que, además de muchos muertos, heridos y prisioneros, se ha perdido una gran parte de la artillería, bagajes y demás convoy.

De otras noticias oficiales y privadas que tenemos, resulta también que además de los jefes de que habla el gobernador de Pamplona, han sido hechos prisioneros 20 oficiales; que han quedado en poder de los carlistas tres ó cuatro cañones, habiéndose, sin embargo, salvado uno en Estella y la cureña de otro, y que las bajas confesadas en los centros oficiales, entre muertos y heridos, no llegan al número de 200.

Tales son los pormenores que el corto espacio de que disponemos nos permite adelantar hoy a nuestros abonados, consignando por vía de conclusión que en todos los círculos se deplora este contratiempo, el mas grave, bajo todos los puntos de vista, que registra esta guerra última que sostenemos con el carlismo.»

La República Democrática.

Algunos carlistas importantes afirmaban ayer que D. Carlos se dispone a entrar en España, en vista de la seguridad que le ofrecen los triunfos que anononan sus partidarios y alcanzando sobre las columnas del ejército.

«Parecemos que todavía lo ha de pensar despacio, pues no son nuestros soldados gente para desanimarse por un pequeño descalabro.

—Ayer se aseguraba, no sabemos con

qué fundamento, que Estella está seriamente amenazada por los carlistas.

El Diario de Barcelona.

«Las operaciones militares completamente sin resultados, las tropas dando vueltas y revueltas de Vich á Prats de Lluçanès, de este punto á Berga y Olot y viceversa, y todo así.»

Los batallones francos republicanos cuestan mucho dinero para no servir de nada, y van produciendo quejas por sus abusos en los puntos donde pasan, por lo cual el segundo cabo está muy disgustado con ellos.

La montaña, por donde se vasa haciendo carlista, y contribuye mucho a ello la plaga de Faraon, que con gorros colorados se ha aparecido en ella, dejando huellas en su tránsito que no se olvidan fácilmente.

La escuadra de Velarde empieza a colapsarse y por mas esfuerzos que hace no le darán mejores resultados que los obtenidos por sus antecesores. La guerra civil no se concluye ya por la fuerza de las armas, sino cuando haya verdadero Gobierno; mientras sigan las cosas como están, seguirá la guerra como hasta aquí.»

La Reconquista.

«De intento nada digamos ayer en esta sección de nuestro periódico, porque estando preocupada la atención pública con las graves noticias que corrian sobre hechos de armas favorables a los carlistas en el Norte, no queríamos habernos echo de ellas para que no se nos tachara de alarmistas. Hoy ya es otra cosa; van adquiriéndose datos, tanto oficiales como particulares, y todos están conformes en detallar la victoria de los navarros.»

Se asegura, pues, que el coronel Navarro ha caído prisionero, que lo están también el comandante Sr. Matra y otro oficial, y que los nuestros se han apoderado de la sección de artillería.

Todos estos datos serán publicados por el periódico oficial del Gobierno, y constan, aunque atenuados, en el Boletín oficial que ha publicado el gobernador de Pamplona.»

El Eco de España.

«Se confirma la derrota de la columna que mandaba el coronel Navarro. Los pormenores que se refieren sobre este desgraciado suceso son desastrosos. El general Novillas salió anoche para las provincias del Norte. Se ha dispuesto el envío de ocho batallones a reforzar aquel ejército. Hoy mismo saldrán tres de los que guarnecen a Madrid, habiéndoseles facilitado por el Tesoro los recursos necesarios.»

En la capital de Navarra había producido inmensa agitación la noticia del desastre, viéndose la autoridad civil precisada a publicar el siguiente documento que ayer tarde publicaba por extraordinario un periódico carlista, y que la prensa de la noche reproduce:

Gobierno de la provincia de Navarra.

«Cumpliendo el propósito que abrigó de no ocultar jamás la verdad de los hechos, me veo en el caso de anunciar a los habitantes de esta provincia que, según las noticias recibidas en este gobierno, la columna del coronel Navarro tuvo ayer un desgraciado encuentro en el puerto de Erail, con las facciones de Dorregaray y Ollo, habiendo caído prisionero el expresado jefe de la columna, el teniente coronel del regimiento de Sevilla, Sr. Martínez, y un comandante de ingenieros. Las facciones se apoderaron de una de las dos piezas de artillería que la columna llevaba.»

Navarros: la guerra que sostenemos es justa; peleamos en nombre de la libertad, de la civilización y del orden, contra los fanáticos partidarios del absolutismo y de la ignorancia. El sensible contratiempo que hemos experimentado, solo, pues, servirá para levantar el espíritu de cuantos aman la causa de la justicia y del derecho, apresurando el momento en que los rebeldes sean exterminados.

Pamplona 6 de Mayo de 1873.—El gobernador, Justo María Zavala.»

SECCION OFICIAL.

Por decreto del ministerio de Estallo, se nombra a D. Carlos Marra, representante de la nación, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de España cerca de la Confederación helvética.

Por el ministerio de Gracia y Justicia se publica un decreto sobre organización, arreglo é inamovilidad judicial.

Por el ministerio de la Gobernación se publica una circular sobre suministros a los cuerpos de ejército y Guardia civil.

Según acuerdo del Consejo de ministros se han expedido por el ministerio de la Guerra las órdenes correspondientes para que los regimientos que a continuación se expresan tomen los nombres que a cada uno se les señala:

- Caballería.
Coraceros del Rey, Carabineros de Cesma.
Idem de la Reina, Idem de Araban.
Húsares de la Princesa, Húsares de Villarrobledo.

Regimiento del Rey, Regimiento Inmemorial. Idem de la Reina, Idem de Cadix...

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

PARIS 7.—En la Bolsa se han cotizado... LISBOA 7.—El representante del cable submarino de Portugal al Brasil...

AMSTERDAM 6.—El Banco de los Países Bajos ha subido su descuento de 4 a 4 1/2. LYON 6.—El comité central aprobó ayer casi por unanimidad las candidaturas...

Comprendemos que cuando en una nación se operan cambios tan radicales como el que se ha verificado en la nuestra...

Ahora parece que se trata de quitar la cruz que estaba colocada sobre la media naranja de la torre de la catedral...

Ahora bien; cuando la miseria pública deja sentir sus perniciosos efectos en todas partes; cuando hay profusión de instrucción pública...

El municipio de Cádiz se ha empeñado en hacerse célebre y lo conseguirá. El día de su genio sabe elevarse hasta la torre de la catedral!

Nuestro apreciable amigo y compañero en la prensa, Sr. Santana, propietario de 'La Correspondencia de España'...

Nuestro corresponsal de Mazamón, provincia de Murcia, nos dice con fecha 6 lo siguiente:

A pesar de los esfuerzos que han venido haciendo los partidos reaccionarios para impedir la manifestación que debía verificarse en esta villa el domingo último...

En el derruido castillo, estramuradas de esta población, se celebró el día de ayer una gran manifestación...

Pero en contra de estos ardidés, los republicanos de esta villa, confiados en nuestro derecho...

Segun las competentes noticias de 'La Correspondencia', dice anoche este colega que los carlistas solo se han apoderado de un cañon y de la cuartel de otro...

Pues bien: segun detalles que se van recibiendo de la derrota, aquel cañon y aquella creña son precisamente los dos únicos objetos que se han salvado en Estella del material de artillería...

Los batallones de francos se van organizando por un lado, y por otro se desorganizan.

Decimos esto, porque se nos ha asegurado que anteanoche desertaron del cuartel de San Mateo más de 200 individuos del batallón de franco-tiradores de Pierrard.

Si uno a uno van alistándose y se marchan a cientos, confesemos que los francos no pueden proceder ya con mas franqueza.

El general Nouvilas, que nos hizo concebir la esperanza de que anularía los nombramientos hechos por el ministro interino...

Confiesa 'La Correspondencia' que las bajas esperimentadas por las columnas Castañón y Navarro en la acción de Abarzuza...

Esta confesion vale siquiera los dos cuartos que cuesta el colega noticiero!

Ampliando la noticia que dimos ayer acerca del atentado que se habia cometido contra el secretario del Ayuntamiento...

«Parece que a las ocho y media de la mañana de ayer, subía el referido señor Echevarría la escalera de su casa, que es el cuartel de los voluntarios de la República...

Ya dentro del recinto de tan reducida habitación, aquellos desalmados, reforzados por otros camaradas y dirigidos por un teniente...

A los gritos, a las imprecaciones de aquellos valientes que sacaban sus furros sobre un hombre inerme e indefenso...

La economía en los gastos y el tiempo que resulta, consiste en que todos los días pueda limpiarse lo trillado en el anterior, y por consiguiente la recolección se hace con mucha mayor rapidez y prontitud.

El grano puede quedar tan limpio como se quiera, y el labrador de cuatro panes que hace la limpia con 'Aventadora', le queda libre el primer verano.

Ultimamente: la construcción de la 'Aventadora Tasker' es tan sólida, y su mecanismo tan sencillo, que en muchos...

oficial, prisionero en el combate de Echauri, en la cual se lee el siguiente párrafo:

«Ello y Dorregaray nos tratan con gran consideración. Nuestras más ligeras indicaciones son al instante traducidas en hechos. Nos vigilan mucho, muchísimo. Ayer se nos dijo que nos dispuséramos para marchar a Pamplona. No se nos dijo más.»

«A Pamplona repetimos nosotros, ¿intentarán algún golpe de mano sobre la capital de Navarra?»

Se nos dice que la guarnición de Pamplona la componen cuatro compañías de voluntarios, dos del ejército y unos 80 músicos.

Segun las últimas noticias, Ollo y Dorregaray se encuentran a una legua de la plaza de Estella.

En los círculos carlistas, donde reinaba ayer una gran animación, se asegura que la campaña tomará un carácter de actividad extraordinaria por parte de los defensores de la idea carlista.

No deja de tener gracia el siguiente suelto que encontramos en uno de nuestros colegas:

«Son treinta y tres los puentes cortados por el general Nouvilas: treinta y dos en Navarra y uno en Madrid, el puente de Pierrard.»

Este puente está ya habilitado, y la prueba es que ha pasado por él el mismo general Nouvilas.»

Anoche corría el rumor de que en Londres habian sido protestadas letras contra el Tesoro español, por valor de 8.000.000 de reales.

Tenemos por cierto que van a ser admitidas en cuanto pase el período electoral todas las dimisiones de nuestros representantes en el extranjero.

En el Consejo celebrado ayer a la una de la tarde por los ministros, se ocuparon estos casi exclusivamente de las noticias recibidas de Navarra.

Anteayer fué registrado escrupulosamente un vapor belga que fondó en la bahía de Santander por sospechas que contenía contrabando de guerra.

Se han pedido fondos al Gobierno para cubrir atenciones de la escuadra surta en las aguas de Barcelona.

Los ensayos, que vienen haciéndose por los labradores de nuestra recomendada 'Aventadora', sistema Tasker, han dado los resultados mas satisfactorios, segun la multitud de cartas que recibimos con frecuencia...

Respecto de las personas que nos piden detalles acerca de la utilidad que reporta el uso de la 'Aventadora Tasker', se los daremos a continuación refiriéndonos a las observaciones hechas en Castilla por varios labradores que la tienen en uso...

Evita al mismo tiempo el que vaye envuelto con la paja grano alguno, para convencerse de esto no hay mas que aventar la que exista en el pajar.

Esto como se comprende no deja de ser importante, pues la cantidad de grano que se pierde por ir envuelto con la paja con el sistema antiguo, es superior en mucho a los cálculos de los labradores.

La economía en los gastos y el tiempo que resulta, consiste en que todos los días pueda limpiarse lo trillado en el anterior, y por consiguiente la recolección se hace con mucha mayor rapidez y prontitud.

Ultimamente: la construcción de la 'Aventadora Tasker' es tan sólida, y su mecanismo tan sencillo, que en muchos...

«Pueblos la sirven las mujeres. Pero si algún labrador desea se le mande un práctico para enseñarle el modo de usarlo, se le facilita desde luego mediante el pago previo de los gastos de viaje y de más que se originen.»

A lo espuesto solo nos resta añadir que deseáramos se generalizara en cuanto cabe el uso de la 'Aventadora', en la seguridad de que los labradores habian de agradecernos con el tiempo nuestra recomendación.

«Los que deseen mas detalles, pueden dirigirse al Sr. D. Luis Diaz, vecino de Valladolid, el cual tiene un magnífico depósito de aquellas máquinas y otras varias para diferentes usos agrícolas, y que como persona que tanto viene trabajando por el fomento de la agricultura en Castilla la Vieja, suministrará cuantos informes se le pidan con la exactitud y minuciosidad que como buen práctico puede hacerlo.»

Se ha dado orden de desarmar a los voluntarios de Epila (Zaragoza).

El gobernador de Toledo ha participado al Gobierno que se ocupa en la instrucción del sumario oportuno para depurar las causas que puedan influir en que todos los atentados cometidos en la línea férrea de Andalucía se realicen en las inmediaciones de Quero.

Parece que se prepara por el Gobierno un golpe contra los empleados. Se dice que se declararán 8 000 mil cesantes en los diversos ramos de la Administración, y cuando estábamos a punto de no creer en semejantes hecatombes, hé aquí que viene 'La Correspondencia' a convencernos de lo contrario con estas palabras:

«Podemos tranquilizar a los funcionarios públicos. No hay tal pensamiento, segun autorizados informes.»

El Sr. Chao no asistió ayer al ministerio por tener que asistir al Consejo que se ha reunido a la una.

La Guardia civil de la provincia de Búrgos ha sido destinada a auxiliar a la recaudación de contribuciones.

Del departamento del Ferrol piden con urgencia fondos con que satisfacer sus haberes de Abril a las dotaciones de los buques y al depósito de marinería.

Hemos oido asegurar a algunos amigos del Gobierno que el ministerio ha mandado órdenes terminantes a los gobernadores cuya conducta se habia censurado en cuanto se referia a la cuestion electoral, que se atengan en un todo a la imparcialidad que en esta cuestion observa y seguirá el Gobierno.

«La Voz Republicana», de Almería, se congratula porque el batallón mandado formar en aquella provincia con destino a combatir a los carlistas, cuenta ya 60 individuos.

El que no se consuela es porque no quiere.

Los viajeros que ayer llegaron por la línea del Norte cuentan que hay infinidad de partidas carlistas en las inmediaciones de Miranda y Vitoria.

Y no hay que figurarse que son únicamente los carlistas los que proporcionan las mas vivas emociones a los viajeros.

El tren del ferro-carril del Norte que salió de aquí el viernes último fué registrado, empezando por la locomotora hasta el último wagon de mercancías, tres veces hasta Búrgos, asustándose grandemente los viajeros por que se detuvieron los trenes fuera de las estaciones, a las altas horas de la noche y por fuerzas armadas sin uniformes, dudando si eran carlistas o batallones, y resultó no ser ni lo uno ni lo otro, sino voluntarios de la república y dependientes de la autoridad.

El tercer registro tuvo lugar en la estación de Búrgos.

Refieren tambien viajeros llegados de Vitoria que los carlistas han nombrado jefes especiales encargados de detener los correos. Este servicio está perfectamente montado, y la correspondencia se recoge con un orden admirable, si bien las cartas particulares suelen respetarse, pues se ha amenazado con severas penas a los facciosos que toquen a la correspondencia privada.

El servicio de mercancías no está mejor garantido que el de los viajeros. Los comerciantes de Bayona y San Juan de Luz se sirven exclusivamente de la vía de Santander para remitir las mercancías a España y vice-versa, por hacer pocos dias que desde Irun convinieron con los carlistas que permitiesen las expediciones de mercancías para Madrid, y pagaron una gruesa suma por ello; pero cuando ya creian las mercancías en su destino, resulta no ser así, porque otro cabeçilla las detuvo y no permite el paso sino con nuevos desembolsos.

¿Quién puede dudar que, siguiendo así las cosas, el comercio llegará en...

España al último grado de su prosperidad?»

ESPECTACULOS.

El sábado abrirán sus puertas el Circo de Price, presentándose en él la excelente compañía que ha pedido reunir el infatigable empresario, deseando solo complacer a la escogida sociedad que todos los veranos concurre al Circo del paseo de Recoletos.

En Martin continúan las representaciones de 'La Hija del mar', siendo cada noche mas aplaudida esta linda comedia de magia.

El Circo de Madrid sigue presentando zarzuelas en un acto y bailes en tres. Si todos los teatros siguiesen la conducta de este, pronto el arte nacional moriría y solo podríamos ver piernas y piñuetas.

Una cosa nos consuela, y es que el público paga como debe esa profanación de nuestro modo de ser y hasta de nuestras costumbres. El pueblo español no necesita baile; lo que necesita son obras que lo instruyan y lo deleiten.

Una mala noticia para concluir. Se dice que la sociedad de conciertos marcha a la exposición de Viena.

De aquí se deduce una cosa, y es que perteneciendo casi todos los individuos de esta sociedad a la sociedad de conciertos que los veranos se dan en los jardines del Buen Retiro, este año no tendremos ocasion de aplaudirlos.

El teatro de Lope de Rueda continúa atrayendo una numerosa y escogida concurrencia, y no nos extraña, pues jamás coliseo alguno de Madrid ofreció al público dos ó tres funciones nuevas por semana, como lo está haciendo Lope de Rueda. Segun teníamos anunciado a nuestros lectores, se representó 'El Rosario de mi abuela', drama nuevo en tres actos y en verso, original de D. Joaquin Guillermo de Lima; esta produccion ha sido escrita con sujecion a las difíciles prescripciones del arte; su versificación es bellísima, y su distinguido autor ha cogido, como era consiguiente, gran cosecha de aplausos y algunas coronas que en dos distintas noches le arrojaron al palco escénico. Al 'Rosario de mi abuela' siguieron tres piezas nuevas, haciéndonos recordar en una de ellas el heroísmo del pueblo de Madrid en el Dos de Mayo de 1808. Tres días despues se representó 'La Deshonra', drama en cinco actos, arreglado del francés y en el cual hemos admirado un interesante asunto, salpicado de situaciones dramáticas que conmueven y deleitan al espectador. Y anoche representaron 'La Capilla de Merlusa', linda parodia en un acto, bien escrita y perfectamente interpretada por los actores. Parece que no es posible hacer mas por atraer y agradar al público madrileño y no es, sin embargo, así; la empresa de Lope de Rueda, incansable en su propósito de dar a sus espectáculos la mayor variedad posible, ha contratado una compañía de zarzuela, que alternará con la dramática, y conciertos corales, nuevos en Madrid, y los que no dudamos aumentarán la escogida concurrencia que diariamente acude a este coliseo. Parece siempre en tributar elogios que no estén suficientemente justificadoss, no podemos prescindir hoy de hacer justicia a una empresa que tales sacrificios hace en favor del público, el cual empieza ya a reconocerlo así y a recompensarla como era lógico y natural. Ya no hay autor alguno que desee llevar sus producciones a Lope de Rueda; el repertorio de este teatro va aumentando considerablemente en buenos dramas, comedias y zarzuelas, y todo hace creer que durante el estío encerrará ese coliseo lo mas escogido de la sociedad madrileña.

El Sr. Chao no asistió ayer al ministerio por tener que asistir al Consejo que se ha reunido a la una.

La Guardia civil de la provincia de Búrgos ha sido destinada a auxiliar a la recaudación de contribuciones.

Del departamento del Ferrol piden con urgencia fondos con que satisfacer sus haberes de Abril a las dotaciones de los buques y al depósito de marinería.

Hemos oido asegurar a algunos amigos del Gobierno que el ministerio ha mandado órdenes terminantes a los gobernadores cuya conducta se habia censurado en cuanto se referia a la cuestion electoral, que se atengan en un todo a la imparcialidad que en esta cuestion observa y seguirá el Gobierno.

«La Voz Republicana», de Almería, se congratula porque el batallón mandado formar en aquella provincia con destino a combatir a los carlistas, cuenta ya 60 individuos.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 9.

Table with 2 columns: FONDOS PÚBLICOS and ÚLTIMO PRECIO. Rows include 3 por 100 consolidado, Idem pequeños, Idem fin de mes, 3 por 100 consolidado exterior, Material del Tesoro, Deuda del personal, Empréstito Erlanger, Billetes hipotecarios, Banco de Castilla, Bonos del Tesoro, Caja de Depósitos, Carreteras y Sociedades, Obligaciones de fer-car. 2.000, Idem nuevas, Idem, id. de 20.000, Idem nuevas, Banco de España, Londres a 90 dias fecha, París a 8 dias.

ANUNCIOS.

PRECIOS DE INSERCIÓN.—Anuncios: por un día á 10 ctmos. de peseta la línea; por 2 á 6; por 3 á 5; por 4 á 4; los blancos y letras mayores del tipo ordinario se contarán por el espacio que ocupen.—Toda inserción en la primera página, excepto los comuni-

cados, se cobra á doble precio que en la de anuncios.—La línea de comunicados desde 25 ctmos. de peseta hasta 3 pesetas.—A los suscritores de mas de trimestre se les rebaja el 25 por 100 de todos los precios.—Los pagos se hacen el primer día de publicación.

Boletín religioso.

Santos de mañana.—S. Mamerto ob. y el bto. Francisco de Gerónimo.

Jubileo.—Está mañana en la iglesia de las religiosas Capuchinas y en la de las de Sta. Ana.

Cultos.—A las 5 de la tarde continúan en la iglesia de San Agustín los ejercicios que con el nombre de Flores de Mayo dedica anualmente la asociación del Amor Hermoso á su excelsa patrona, y predicará D. Antonio Serrano y Navarro, sobre la humildad de María.

—En las iglesias del Smo. Rosario y de S. Juan de Dios se celebran dichos ejercicios á toque de oraciones.

—Mañana domingo 11 del presente mes de mayo, en la iglesia de religiosas Justianinas de Madre de Dios, se celebrará la misa de la comunión general del apostolado de la oración, á las 7 y 1/2, y por la tarde y hora de las 4 tendrán lugar los ejercicios de costumbre, siendo orador el pbro. D. Cipriano Rex.

Visitando una iglesia y orando por la intención del Sumo Pontífice se gana indulgencia plenaria.

Sección mercantil.

ALMUDI PUBLICO.

Precios del día 9
Frigo del país, de 10:50 á 12:00 pts.
Cebada, de 1:50 á 1:75
Maiz, de 0:00 á 0:00

Comunicaciones.

Entrada y salida de correos en esta capital.

CORREOS	ENTRADAS	SALIDAS
Línea de Madrid	11 30 m.	9 30 t.
— de Caria	12 30 n.	9 30 m.
— de Alicante	3 15 t.	10 30 m.
— de Lorca y Andalucía	8 30 n.	1 t.
— de Murcia	9 15 m.	12 30 t.

La caja de 9 mañana á las 4 tarde.
Las cartas se admiten en el buzón de la administración hasta media hora antes de la salida de los correos, y en los de los estancos hasta tres cuartos de hora antes.

ESPECTACULOS.

TEATRO DE ROMEA.

Funcion para hoy sábado 10 á las 8 de la noche.—24 de abono.—A beneficio del director de escena y primer actor D. Nicolás Rodríguez.

Se pondrá en escena la zarzuela nueva en un acto en tres cuadros, parodia-bufa de *El Molinero*, titulada:

El carbonero de Subiza.

Seguirá la pieza en un acto

A pluma y á pelo.

A continuación la zarzuela en un acto de costumbres de la huerta

Un hallazgo á tiempo.

Dando fin con la zarzuela en un acto, titulada:

La soirée de Cachupín.

Entrada general, 3 rs.—Id. al paraíso, 2.

ANUNCIOS.

MUEBLES DE LUJO.

El acreditado taller de ebanistería de Mariano Garrigós, se ha trasladado á la calle de Garnica, junto á la casa sucursal del Banco de España. En dicho establecimiento se hallan á la venta pública toda clase de muebles de lujo, construidos en el mismo con el mayor gusto y elegancia. P.—9—5

PAPLETAS DE DEFUNCION.

Precios de inserción en este diario.
Reales.
Papeletas 1 columna. 30
Id. 2 id. apaisadas. 60
Id. 3 id. largas. 120

En la primera página son dobles los precios.
Se admiten hasta las 9 y media de la mañana para el número del mismo día.

A los suscritores se rebaja el 50 por 100.

El Amigo de Confianza.

Tratado de las enfermedades secretas y consejos sobre el matrimonio con mas de cien recetas, un tomo 6 rs.

Punto de venta en Murcia, redacción de LA PAZ.

ESTABLECIMIENTO FARMACIA
KENNISA
Cura las enfermedades de los ojos víctimas de los vapores de las fábricas, de la contaminación y las causas de la ceguera. Depósito en España, Sra. L. Ferrer y C.ª, Madrid, 21, y en Murcia, en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5. D. Manuel Martínez, Platería, 53.

Ley electoral

DE 20 DE AGOSTO DE 1870

Y LA división de distritos para elección de diputados á Cortes: se venden en el establecimiento de LA PAZ, en Murcia, Zoco, 5.

DEUDORES

AL Establecimiento de LA PAZ.

- D. Alejandro Isaac del Castillo, de Lorea, 493 rs. con 50 ctmos.
 - D. Gregorio D. de Ceuti, 1,020 reales con 68 ctmos.
 - D. Mariano Costa á nombre del juzgado municipal de Fortuna, por 62 rs.
 - D. Luis Siboni, por 460 rs.
 - D. José Tomás Lopez, de Villanueva, por 40 rs.
 - Ayuntamiento de Molina, por 81 reales.
 - Idem de Abanilla, por 228 rs. 80 ctmos.
 - D. Antonino de Ibarra, de Orihuela, por 27 rs.
 - D. José Muñoz de Villena, por 208 rs.
 - Sr. Alcáide de Ceuti, por 81 rs.
 - D. Juan Valero Barquilla, de Fuente-alamo, por 145 rs. 41 ctos.
 - Recaudador de Ceuti, por 152 rs.
 - Ayuntamiento de Cotillas, por 93 reales.
 - Idem de Abarán, por 8 rs.
- (Se continúan.)

OBRAS COMPLETAS DE PAUL DE KOCK á 5 rs. tomo.
Se han publicado: Gustavo el Calavera, 1 t.—Un hombre desgraciado, 1 t.—Una mujer singular, 3 ts.—El Barbero de París, 2 ts.—El Cornudo, 2 ts.—El hijo de mi mujer, 1 t.—La sociedad de la Trufa, 2 ts.—Amores de dos hermanas, 2 ts.—Juan, 2 ts. Se suscribe y venden obras sueltas en la imprenta de LA PAZ, Murcia y en las principales librerías de España. Directamente enviando sellos ó libranza á Salvador Manero, editor, Barcelona.

PILULES DEHAUT
Con esta tintura no es necesario lavarse la cabeza ni antes ni despues: aplicación sencilla: resultado inmediato: no mancha la piel, ni es jamás nociva á la salud. Caja y accesorios, 6 f.—Casa L. LEGRAND, perfumista.—En España 24 y 28 r.—Madrid, Agencia franco-española, Sordo, 31

de atención. En las condiciones del problema del medicamento purgante.—Al revés de otros purgativos, este no obra bien sino cuando se toma con muy buenos alimentos y bebidas fortificantes. Su efecto es seguro, al paso que no lo es el agua de sedlitz y otros purgativos. Es fácil arreglar la dosis, según la edad y la fuerza de las personas. Los niños, los ancianos y los enfermos debilitados lo soportan sin dificultad. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mejor le convengan según sus ocupaciones. La molestia que causa el purgante, estando completamente anulada por la buena alimentación. No se halla reparo alguno en purgarse, cuando haya necesidad.—Los médicos que emplean este medio no encuentran enfermos que se nieguen á purgarse so pretexto de mal gusto ó por temor de debilitarse. Véase la Instrucción muy detallada que se da gratis, en París, farmacia del doctor Dehaut, y en todas las buenas farmacias de Europa y América. Cajas de 20 rs., y de 10 rs.

En Murcia, U. Lucas Serrano. 78—20

ULTIMA REBAJA

Tabaco habano.

Quedando ya muy corta cantidad de picadura y cigarrillos en el establecimiento de LA PAZ, para facilitar su completa realización se ha hecho en los precios una rebaja de consideracion que es la última y definitiva. Cajetillas de cigarrillos de Canet á 14 cuartos y una docena 19 rs. Pastillas de á libra de picadura de La Madrileña, á 28 rs. una y de dos en adelante á 27.

PRINCIPALES medicamentos especiales extranjeros QUE POSEE LA ANTIGUA BOTICA DE VIVO, PINO Y VIVO SUCESOR. Trapería, 1, Murcia.

Aceite de hígado de bacalao puro de Hogg.	Jaga de la India.
Capsulas é inyeccion de mático.	Jarabe de rábano todado.
Cigarrillos de cannabis indica: autotismáticos.	Jarabe de rábano iodado ferruginoso.
Elixir digestivo de pepsina.	Jarabe de quina ferruginoso.
Fosfato de hierro soluble de Lerax.	Jarabe y pasta de sabia de pino.
Gazeol: específico contra la coqueluche.	Pildoras y unguento Holloway.
Inyeccion Brou.	Pomada de la viuda de Farrier.
	Vino de quina ferruginoso al malaga.

150—47

ROB LAFFECTEUR.

El Rob Boyveau-Laffecteur es el único autorizado garantizado legítimo con la firma del doctor Giraudou de Saint Gervais. Es muy superior á todos los jarabes purgativos y reemplaza al aceite de hígado de bacalao, al jarabe anti-escorbútica, á las esencias de zarzaparrilla, igualmente que á todas las preparaciones que tienen por base yodo, oro ó mercurio.—De una digestión fácil, grato al paladar y al olfato, el Rob está recomendado por los médicos de todos los países para curar las enfermedades cutáneas, los empeines, los aceros, los cánceres, las úlceras, la saren degenerada, las escrófulas, el escorbuto, pérdidas, etc.—También se receta el Rob Boyveau-Laffecteur para el tratamiento de las afecciones de los sistemas nervioso y fibroso, tales como gota, dolores, marasmo, reumatismo, hipocondria, parálisis, esterilidad, pérdida de carnes, aneurisma del corazón, catarros de la vejiga, úlceras del útero, parálisis mensual, golpes de sangre, oscilación, almorranas, tumores blancos, tos tenaz, asma nerviosa, hidróceles, hidropesía, mal de piedra, cólicos eriólicos, enfermedades del hígado, gastritis, gastro enteritis, etc.—Este, pmedio, de muy buen gusto es muy fácil de tomar con el mayor sigilo se emplea en la marina real, hace mas de sesenta años y cura en poco tiempo, con muy pocos gastos y sin temor de recaídas, los flujos venéreos antiguos y modernos, las flores blancas, los cánceres del útero, las ulceraciones, retracciones y afectos de la vejiga y todas las enfermedades sífilíticas nuevas, inveteradas ó reheladas al mercurio y á otros remedios.—Precios: 24, 40 y 80 rs. botella.—Depósitos en Murcia: D. Lucas Serrano y D. Manuel Martínez. (Núm. 3,362) 12—10

ELIXIR DEL D^R GUILLIÉ,
PREPARADO POR PAUL GAGE, FARMACEUTICO,
CALLE DE GRENELLE ST GERMAIN, N.º 9, EN PARIS.
Único propietario preparador del verdadero Elixir tónico anti-remático y anti-bilioso del doctor Guillié, conocido desde hace 75 años y aprobado por la Academia de Medicina como remedio soberanamente eficaz con ra las enfermedades biliosas, las enfermedades de la piel: contra la epilepsia, las enfermedades serosas linfáticas, las enfermedades de las mujeres y de los niños, etc. etc.

Las personas que desean usar el Elixir tónico anti-remático y anti-bilioso del Dr. Guillié, pueden procurarse gratis en casa de todos los farmacéuticos, depositarios de este ELIXIR, el librito que trata de las enfermedades ocasionadas por la bilis y los humores viciados y de los medios de combatirlos eficazmente uno mismo por el uso del ELIXIR GUILLIÉ.

IMPORTANTE: M. Paul Gage compró en 1832 la parte ELIXIR que pertenecía á su predecesor M. Oulés y en 1867 la parte que exotaba M. Dupont.
Hoy es pues el único propietario de este utilísimo medicamento.
Precio 16 rs. En Madrid, por mayor Agencia franco-española, Sordo, 31; en Murcia, D. L. Serrano.

ORZALINA
DU DOCTEUR JAMES SMITHSON
Para devolver pronto al cabello y á la barba sus colores naturales.



NO MAS TINTURAS PROGRESIVAS PARA CABELLOS BLANCOS

207 rue St. HONORE. PARIS

LECCIONES POPULARES de Historia de España.

Narracion viva, animada y pintoresca de nuestra historia nacional hasta la revolucion de setiembre.
Un tomo de 350 páginas, 12 rs., en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

Anuario estadístico DE ESPAÑA.

de 1859 y 60, y de 1860 y 1861.
Dos tomos en folio, encartonados, 120 rs.
Se venden en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5

Establecimiento tipográfico-comercial.

DE LA PAZ DE MURCIA, calle de Zoco, núm. 5.
En este establecimiento se hacen facturas en competencia con la litografía; estados de todas clases y tamaños con rayado para la escritura, esquelas de defuncion en papel de luto ó en tarjeta, á la última moda; toda clase de impresiones para ayuntamientos, oficinas y particulares, teniendo de venta ejemplares de las de uso diario; carteles de todos tamaños para los que hay un gran surtido de letras de grandes dimensiones; membretes para oficios, sencillos ó con adornos modernos que compiten con los litografiados, en tinta negra ó de color; y se timbra papel con iniciales modernas inglesas en relieve blanco, todo con el mayor esmero, prontitud y economía.

LA REPUBLICA.

Lámina en cromó á diez y seis colores. perfecta imitación al óleo.

Destinada por su gran tamaño, para diputaciones, ayuntamientos, juzgados, administraciones, escuelas, clubs, centros, ateneos y particulares.

Este trabajo cromó-litográfico, ha sido impreso á máquina, en los talleres de C. Verdaguer y compañía, calle del Paseo S. Juan, núm. 134, enfrente los jardines de la Puerta Nueva, Ensanche, Barcelona.

PRECIO: 40 REALES UNA.

Se vende en Murcia en el establecimiento de LA PAZ.

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY

PILDORAS HOLLOWAY.

Estas pildoras son universalmente consideradas como el remedio mas eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las pildoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tóno y energia á los nervios y los músculos y fortalecen la organización entera.

Las pildoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestion. Ejerciendo una accion en extremo salutar en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortalecen el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas, menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortalecedoras de estas pildoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en que va envuelta cada caja del medicamento.

UNGÜENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso unguento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella: circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso unguento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tic-doloroso y la parálisis.

Cada caja de pildoras y bote de unguento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botes, por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario el Provisor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford, 14, Londres, W. C., antes 244, Strand.

A LA HUMANIDAD

LIMAS QUIMICO-HIGIENICAS y medicamentos de Taverner para curar los callos, las verrugas, los sabañones y otras dolencias que se verán en el prospecto que se dará en el establecimiento de LA PAZ, donde se venden. Precios: á 8 rs. las limas con estuche y la instrucción, y á 10 los frascos de los medicamentos.

TARJETAS DE VISITA

á 12 rs. el 100 y á 8 el medio 100; con corte dorado, á la última moda, á 14 y 9.
Tarjetones para comerciantes é industriales, facturas é circulares, á precios convencionales pero económicos.
Acúdase al establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5, en Murcia.

SIN IGUAL.

POLVOS HIGIENICOS-DENTIFRICOS de espuma de coral.

Importados á la Gran Bretaña del celeste imperio, con general aceptación de toda la aristocracia inglesa, por sus recomendabilis y excelentes cualidades; coloran agradablemente los labios, sin las contras reconocidas de los colores y elixires, y finalmente, quitan el mal olor de la boca, fortalecen las encías y evitan las cáries, limpiando perfectamente la dentadura sin perjudicar en lo mas mínimo el esmalte.—Precio: 4 rs. caja.
Depósito en Murcia, en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

Procesos célebres de todos los países.

Publicados bajo la difeccion de los Excmos. Sres. Conde de Fra-braquier y Vizconde de San Javier.
Se publican por volúmenes en folio con láminas. Van publicados los 3 primeros á 2 rs. en Barcelona y 2:50 en provincias.
1.º Dumollard, robo, violacion y asesinato.
2.º Saint Gerda, hijo reclamado por dos madres.
Marqués de Saitly, matrimonio abusivo.
3.º D. Martin de Acuña, comendador de Santiago.
Lafite, incesto, violacion y asesinato.
4.º en prensa. Quarter Lenok y consortes, monederos falsos.
Mad. Hudson, envenenamiento.—Luisa Parhamy.
Se suscribe en todas las librerías directamente enviando sellos ó libranza á Salvador Manero, editor, Barcelona.
Murcia, Almazan.

LA GEOGRAFIA PARA TODOS. CON REAL PRIVILEGIO.

Mapas cortados por territorios para facilitar el estudio de la geografia. Punto de venta: establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5, Murcia.
Los pedidos por mayor, con una considerable rebaja, se dirigen á D. Pedro Borja y Alarcon, calle de Hortaleza, núm. 17, enresuelo, derecha.
Precio: 12 rs. en Madrid y 13 en provincias, franco de porte.

Papel pautado para escuelas

En el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.
IMP. DE LA PAZ DE MURCIA. Calle de Zoco, núm. 5.